

ULTIMA HORA, STGO., 22-X-1971, f. 3

703.174

Neruda, el militante político

PABLO NERUDA no sólo es un gran poeta universal, como lo confirma el justo aunque tardío Premio Nobel de Literatura. Es también un militante político y su obra literaria está íntimamente ligada a esa calidad. A los 41 años de edad, el 8 de julio de 1945, Pablo Neruda ingresó al Partido Comunista de Chile, y desde entonces el poeta se confundió con el militante. Es más que seguro que precisamente fue esa resolución suya la que impidió que se le hiciera justicia literaria con mayor oportunidad. Fuertemente impaceta por la Guerra Civil Española, Neruda de-

El Premio Nobel de Neruda es un honor para Chile, pero muy en especial para el Partido en que el poeta milita desde hace 26 años. En el terreno literario los votantes soños Neruda son unánimes para agraciar su genialidad. La poesía surge en torno a su persona, en cuanto militante. El jurado de los Premios Nobel dirigió elogiosos —por razones claramente políticas— la decisión que ratifica la condición de "Inmortal" de Neruda. La magnitud política de ese Premio internacional es particularmente visible en los rubros de Literatura y de la Paz. Por ejemplo, este año se entregó el Nobel de la Paz al Canciller germano-occidental, Willy Brandt. Pero no se considera que sus esfuerzos pacíficos ha-

tendrían asidero alguno sin la participación activa de la República Democrática Alemana y su Canciller, Willy Stoph.

■ NERUDA, que en 1946 cambió legalmente su nombre original de Neftalí Reyes Basualdo, ese año jefe nacido de propaganda de la candidatura presidencial de Gabriel González Videla. Al año siguiente, en curso la ilegalidad de González Videla y la persecución al PC, Neruda publicó en "El Nacional" de Caracas su "Carta prima a millones de hombres", denunciando la situación que amenazaba a vivir Chile. Ese documento público-literario le valió la persecución. El 6 de enero de 1948, Neruda pronunció en el Senado el discurso conocido como "Yo acuso" y el 3 de febrero la Corte Suprema dio su visto bueno al destierro del senador Neruda. Dos días después se cursó la orden de arresto que Neruda cumplió allanado escondido hasta el 25 de octubre del año siguiente en que cruzó la cordillera a lomo de mula. El 25 de abril de ese año reapareció públicamente en Europa en el Congreso de Partidarios de la Paz.

■ LA ACTIVIDAD política de Neruda ha sido importante. En 1958 y 1964 participó activamente en las campañas electorales de Allende. El voto era miembro del Comité Central del PC. Su poesía, en la cual Chile, sus hermanos y contemporáneos, la lluvia, el mar y hasta la humedad rebullente en el agua verde, cobraron dimensiones universales, sirvió de eficaz herramienta para mortiguar a las masas. En 1960, Neruda viajó a una reunión del Pen Club en Estados Unidos y al regresar desembarcó en Lima con Belaunde, que lo condecoró con la Orden Sol del Perú. Esas actividades provocaron una crítica pública de los escritores cubanos encabezadas por Abeja Carpenter, Nicolas Guillén y Juan Marinetti.

lumió en la década del 40 su actitud como militante de la causa proletaria. En 1942 publicó su famoso "Canto a Stalingrado", que dio la categoría de epopeya a la heroica resistencia del Ejército Rojo y del pueblo en aquella ciudad soviética. El 5 de marzo de 1945, Neruda fue elegido senador por las provincias de Tarapacá y Antofagasta. Fue el mismo año del Premio Nacional de Literatura, de su ingreso al Partido Comunista y de la aparición de "Alturas de Machu - Pichu". Como se ve, poesía y actividad política intimamente unidas, como debe ser.

Neruda reafirmó, en respuesta, su adhesión a la Revolución Cubana. En 1968 Neruda fue candidato presidencial del PC en las elecciones de la Unidad Popular. Recordó a Mao Tsé-tung, a Ho Chi Minh como apóstoles de postures totalistas. Posteriormente fue nuevamente uno de los más activos propagandistas de la campaña de Allende. El Gobierno Popular lo designó embajador en París, cargo en que el Premio Nobel fue a su encuentro. El honor toca en paralelo a todos los chilenos a su Gobierno, y en forma muy destacada al partido con el que Neruda lugo para siempre su suerte.

Neruda, el militante político. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda, el militante político. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile